

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 3 al 9 de agosto de 2022 – No. 31/2022)

Se recupera el turismo internacional. La agencia *IPSnoticias* señala que el turismo internacional muestra una importante recuperación, tras el impacto de dos años de pandemia Covid-19 y a pesar de desafíos geopolíticos como el conflicto entre Ucrania y Rusia, según reportes de la *Organización Mundial de Turismo (OMT)*. Zurab Pololikashvili, secretario general de la OMT, ha declarado que “la recuperación del turismo se ha acelerado en muchas partes del mundo, sorteando los retos que se interponen en su camino”. Según el *Barómetro del Turismo Mundial* de la OMT, el turismo internacional experimentó un fuerte repunte en los cinco primeros meses de 2022, con casi 250 millones de llegadas internacionales registradas. Esa cifra, en comparación con los 77 millones de llegadas registradas entre enero y mayo de 2021, significa que el sector ha recuperado casi la mitad (46%) del nivel de 2019, anterior a la pandemia. Europa multiplicó por más de cuatro las llegadas internacionales con respecto a los cinco primeros meses de 2021 (+350%), impulsada por la fuerte demanda intrarregional y la eliminación de todas las restricciones de viaje en un número creciente de países. La región experimentó unos resultados especialmente sólidos en abril (+458%). Sin embargo, las llegadas aún son 36% menores que las de 2019. En América, las llegadas se duplicaron con creces (+112%). Sin embargo, el fuerte repunte se mide con los débiles resultados de 2021 y las llegadas se mantienen 40% por debajo de los niveles de 2019. El mismo patrón se observa en otras regiones. A pesar del fuerte crecimiento en Oriente Medio (+157%) y África (+156%), las cifras siguen siendo 54% y 50% inferiores a las de 2019, respectivamente; y en el caso de Asia y el Pacífico, aunque casi duplica las llegadas (+94%), las cifras son 90% inferiores a las de 2019. En cuanto a las subregiones, varias han recuperado entre 70% y 80% de sus niveles anteriores a la pandemia, encabezadas por el Caribe y América Central, seguidas por la Europa mediterránea meridional y la Europa occidental y septentrional. También aumentó el gasto turístico de los principales mercados emisores, en coherencia con la recuperación observada. El gasto internacional de los turistas de Francia, Alemania, Italia y Estados Unidos se sitúa ahora entre 70% y 85% de los niveles anteriores a la pandemia, mientras que el gasto de India, Arabia Saudita y Qatar ya superó los niveles de 2019. La demanda más fuerte de lo esperado ha creado importantes retos operativos y de mano de obra, mientras que el conflicto en Ucrania, el aumento de la inflación y los tipos de interés, así como los temores a una desaceleración económica, aún suponen un riesgo para la recuperación.

Secretario General de la ONU carga contra las petroleras y pide gravar sus beneficios récord en plena crisis. La agencia *BBC News* señala como en el segundo trimestre de 2022, *Exxon Mobil*, *Chevron*, *Shell* y *TotalEnergies* tuvieron un beneficio por un valor conjunto de 51.000 millones de dólares. Esta cifra, es prácticamente el doble de los beneficios obtenidos el año pasado durante el mismo período de tiempo. Las ganancias disparatadas de las principales compañías de la industria petrolera en estos tiempos de crisis mundial, llevaron al Secretario General de la ONU a proponer a los gobiernos gravar estas ganancias y hacer uso de los fondos generados para ayudar a los más vulnerables. Por su parte, el Presidente de los Estados Unidos es uno de los que ha declarado que estas compañías estaban ganando “más dinero que Dios” y la gasolina continuaba aumentando el precio a

niveles nunca vistos. Reino Unido aprobó un impuesto del 25% a los beneficios extraordinarios de los productores de petróleo y gas, otros países como Italia han tomado medidas parecidas, en Francia se rechazó la propuesta. En Estados Unidos existe la propuesta, pero no se espera que arribe a buen puerto en el Congreso. Las declaraciones del Secretario General de la ONU culminan afirmando que muchos países vulnerables podrían llegar al límite de continuar la situación, y que se ven ya las primeras señales de una ola de agitación económica, social y política en la que se verán envueltos todos los países.

Precios mundiales de alimentos anotan mayor caída desde 2008. La agencia *es-us.finanzas* destaca que en esta semana los precios mundiales de los alimentos registraron su mayor caída desde 2008 después de que las preocupaciones sobre el suministro de granos y aceites vegetales disminuyeron a medida que Ucrania avanzaba hacia el reinicio de las exportaciones. El índice de las Naciones Unidas para los precios mundiales de los alimentos se desplomó casi un 9% en julio, nivel este más bajo desde enero, antes de que el conflicto europeo adicionara presiones al alza de los costos de los alimentos. Los precios del trigo y el maíz bajaron en julio después de que Moscú y Kiev llegaran a un acuerdo para reabrir los puertos de Ucrania y el primer barco zarpó de Odesa. Pero dos semanas después del acuerdo, quedan una gran cantidad de desafíos por resolver antes de que las exportaciones puedan aumentar. Tres barcos de granos más salieron de los puertos del país el viernes. “La mayor disponibilidad estacional en Argentina y Brasil, donde las cosechas de maíz avanzaron por encima del ritmo del año pasado, también ayudó a aliviar la presión sobre los precios”, según declaraciones de la FAO. El índice de la ONU rastrea los precios de exportación de las materias primas y excluye los márgenes comerciales minoristas, por lo que si bien el descenso de los precios resulta alentador, los precios se mantienen aun muy elevados. La región africana del Sahel experimenta la peor crisis de seguridad alimentaria en una década, con decenas de millones en todo el continente enfrentando el hambre. Los precios de los alimentos ya habían subido durante la pandemia debido a que los obstáculos de logística causaron problemas y la demanda superó la oferta a medida que la economía se recuperaba. Pero ahora el comienzo de las cosechas en el hemisferio norte y las preocupaciones sobre una recesión que se avecina pesan sobre los productos básicos.

Alemania reactiva el carbón ante la crisis energética y mira a Colombia como posible proveedor. La agencia *www.france24* comenta que aunque Alemania se había propuesto reducir al máximo el uso del carbón, ahora vuelve a disponer de las plantas de generación eléctrica a base de este mineral, mientras usa el reducido suministro de gas que proviene de Rusia como reserva de cara al invierno. Berlín empezó su búsqueda de países proveedores de carbón y ve en Colombia una opción, aunque mira con lupa el impacto socio-ambiental que esta decisión pueda generar. El Ministerio de Economía y el Clima de Alemania había aprobado el pasado 14 de julio un plan que permitía que una planta en Baja Sajonia, en el centro del país, retomara sus operaciones luego de un periodo de pausa. Como parte de este objetivo, Alemania ya había empezado a apagar sus plantas nucleares más grandes a finales de 2021; pero sin la fuente atómica y sin el carbón, y tan solo recibiendo un 20% de la capacidad del mayor transportador de gas ruso hacia Europa, ahora el país espera no solo disponer nuevamente de este mineral, que se ha catalogado poco amigable con el medio ambiente, sino que el Partido Liberal (FPD) y el canciller Olaf Scholz, han propuesto, además, activar al menos tres

plantas nucleares que se encontraban desactivadas. Colombia, como el país con la mayor mina de carbón a cielo abierto en América Latina, ha sido uno de los candidatos para hacer negocios energéticos con la nación europea, aunque la explotación del combustible fósil tiene un impacto considerable para la población y el medio ambiente.

Políticas del banco central chino para consolidar la expansión económica. *Spanish.china.org* destaca que el banco central de China ha utilizado efectivamente un conjunto de políticas para respaldar el crecimiento económico este año, con esfuerzos constantes para llevar a cabo una política monetaria prudente, brindar más apoyo financiero a la economía real y prevenir riesgos financieros. De cara al futuro, el *Banco Popular de China (BPCh)*, la entidad central del país, continuará manteniendo una liquidez razonable y suficiente, aumentará el apoyo crediticio para las empresas y mantendrá la economía operando dentro de un rango apropiado. En relación a la política monetaria prudente el banco central recortó el índice de requisitos de reserva para las instituciones financieras en abril, con el fin de apoyar el desarrollo de la economía real y reducir los costos integrales de financiamiento. También se redujeron las tasas de interés a corto mediano y más largo plazos. El M2, una medida amplia de la oferta monetaria que cubre el efectivo en circulación y todos los depósitos, había aumentado un 11,4% interanual hasta 258,15 billones de yuanes (alrededor de 38,07 billones de dólares) al cierre de junio. Para brindar apoyo financiero a la economía real se han adoptado medidas para coordinar la respuesta a la COVID-19 y el desarrollo económico y social, al tiempo que se han otorgado préstamos más inclusivos a pequeñas y microempresas, haciendo hincapié en créditos de apoyo para la reducción de carbono, financiamiento para la innovación científica y tecnológica, el cuidado inclusivo de los ancianos y el transporte y la logística. Prevenir y desactivar los riesgos financieros ha sido una prioridad. El BPCh ha apoyado a las localidades y departamentos de supervisión en el tratamiento de incidentes de riesgo individuales y ha puesto en marcha el establecimiento de un fondo para garantizar la estabilidad financiera.

Precios del petróleo La reciente caída relativa de los precios del petróleo y la amenaza de una recesión global podrían empujar a la OPEP+ a ir a lo seguro y no pocos expertos plantean que es poco probable que la OPEP+ anuncie un aumento significativo de la producción. Los dos crudos de referencia mundial cotizaban a inicios del mes por debajo del umbral de los 100 dólares por barril, lejos de los máximos alcanzados a principios de marzo en torno a los 140 dólares. El martes 9 de agosto el precio subía después que Rusia informara que las exportaciones de petróleo a Europa a través del tramo sur del oleoducto *Druzhba* se suspendieron reavivando la preocupación por la escasez de suministros. El petróleo Brent operaba a 97,75 dólares el barril, en el cierre del lunes de Londres, mientras el WTI marcador estadounidense, operaba a 91,60 dólares en la bolsa de Nueva York.